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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

УТВЕРЖ ДЕНА

ДОКТОРСКАЯ
Высшая аттестацион- 

нная комиссия при Сове
те Министров СССР ут
вердила в ученой степени 
доктора химических наук 
доцента, декана ХТФ 
Ю. А. Карбаинова.

Выводы его докторской 
диссертации имеют боль
шое значение в микро

А К Т И В  О Б С У Д И Л
2 сентября состоялось совмест

ное заседание совета института и 
партийно-хозяйственного актива 
Были обсуждены итоги весенней 
сессии и задачи учебно-воспита
тельной работы на предстоящий 
учебный год. С докладом высту
пил проректор П. Е. Богданов.

Собравшиеся заслушали также • 
сообщение ответственного секре

таря приемной комиссии В. И. 
Андреева.

Актив обсудил доклад прорек
тора В. Ф. Шумихина о ремонте 
учебных корпусов и общежитий и 
подготовке института к зиме.

Секретарь парткома В. А. Ко- 
чегуров проинформировал актив*" 
о ходе летних работ в колхозах и 
совхозах области и задачах колле
ктива по выполнению Продоволь
ственной программы.

ПЕРВОКУРСНИКИ Фото М. Пасекова.

электронике, атом я о й 
промышленности, а так
же при анализе нефтей и 
продуктов их переработ
ки. Результаты анализов 
успешно используются 
рядом организаций, осва
ивающих природные бо
гатства Сибири.

А ОЗУР.

В СЕРИЙНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО
На Невинномысском за

воде электроизмеритель
ных приборов успешно 
прошел приемочные ис
пытания комплекс пове>- 
рочной аппаратуры, соз
данный коллективом ка
федры радиотехники под 
руководством профессо
ра М. С. Ройтмана. В 
разработке участвовали 
также сотрудники специ
ального конструкторско- 

технологического б ю р о  
завода и ВНИИ электро
измерительных приборов 
(Ленинград). Отечествен

ных аналогов таких при
боров пока нет, а потреб
ность в них огромна. Ап
паратура будет использо
ваться в системах повер
ки цифровых вольтмет
ров в промышленности 
и при различных иауч- ’ 
пых - исследованиях К 
концу года будет выпу
щена первая промышЛен- 
ная партия таких прибо
ров.

а : и н к и н а .

З ТОГ день всегда 
красивый и звон
кий, у него много 

цветов и улыбок — пер
вое сентября любят все. 
Но с особым нетерпени
ем его ждут первоклас
сники и "первокурсники, 
потому что у них все-все 
в самый первый раз. Зве
нит первый звонок в этом 
учебном году. Аудитории 
главного корпуса запол
няются молодыми, ожив
ленными лицами. Всюду 
цветы—много цветов. Се
годня первая пара заня
тий традиционно посвяще
на. знакомству с факуль
тетом и его руководите
лями.

В одной из аудиторий 
собрались первокурсники 
МСФ. За столом, покры
тым бархатной скатертью, 
руководители факультета 
во главе с деканом В. Т. 
Горбенко. Студенты слу
шают рассказ о богатой 
истории старейшего в ву
зе факультета, его зна
менитых выпускниках.
Многие питомцы его воз
главляют крупные пред
приятия, научные учреж
дения и даже министер
ства. Бывший декан 
МСФ, ныне проректор 
А. В. Водопьянов расска
зал о славных традициях 
института, в развитии ко
торых МСФ принймает 
активное участие, будь то 
строительство памятника

погибшим сибирякам на 
Смоленщине, стройотря
довское движение или 
сельхозработы.

Выступают заведую
щие кафедрами. Они зна- 
крмят первокурсников со

Зав. кафедрой профес
сор Э. М. Гусельников 
рассказал не только о но
вой специальности '«авто
матизация и роботиза
ция», но и о -высоком 
звании инженера, которое 
....................................... ........

ЗВОНОК, 
ЦВЕТЫ И 
НАДЕЖДЫ

Ре порта ж ----
своими специальностями

Профессор М. Ф. Поле- 
тика рассказал о том, на
сколько универсальна и 
дефицитна специальность 
«технология машиностро
ения, станков и резания 
металла».

— Основной актив ин
женеров всех томских за
водов состоит из выпуск
ников нашей специально
сти, — говорят он.

Не мечее универсаль
на и специальность «обо
рудование и технология 
сварочного произведет-' 

ва», с которой познако
мил доцент А. Ф. Князь
ков.

нужно заслужить и нести 
с честью.

Первокурсникам посо
ветовали, как организо
вать свой рабочий день, 
готовиться к лекциям и 
как сделать свою жизнь 
интересной.

Отличник учебы А. Бо
ровиков рассказал о ком
сомольской организации, 
на счету которой много 
славных дел и н аград а- 
вымпел ЦК ВЛКСМ.

Звучат последние теп
лые слова поздравлений 
с началом нового учебно
го года. Старостам вруча
ются читательские биле
ты.

Если для первокурсни
ков все впервые: аудито
рии, преподаватели^ лек
ции, то студенты старших 
курсов встретили сен
тябрь с уже привычным 
распорядком дня.

Пятикурсники Э Э Ф 
слушали лекцию по спе
циальной дисциплине — 
«технике высоких напря
жений», студенты АВТФ 
познакомились с первой 
лекцией по научному 
коммунизму, электроме
ханики начали изу
чать организацию и пла
нирование промышленно
го производства, во мно
гих группах состоялись 
семинарские и практичес
кие занятия.

Нормальный рабочий 
день. И все-таки, что чув
ствуют сейчас наши буду
щие выпускники, пяти
курсники, с высоты свое
го пятого курса?

— Мы стар а е м с я 
веять от учебы в вузе 
многое,—говорит студе
нтка АВТФ Н. Цукубли- 
на,—умение работать, по
знавая новое, логически 
мыслить и обобщать ма
териал, не оставлять не
решенные вопросы, чув 
ствовать личную иаинте- 
ресовайность в жизни 
коллектива. Желаем пер
вокурсникам сразу же 
взяться за учебу, дружно 
жить в своих группах.

В. АНТОНОВА.

НАПУТСТВИЕ
ВЕТЕРАНОВ

1 сентября у Мемо
риала боевой и трудо
вой славы томичей в 
Лагерном саду прошел 
митинг, посвященный 
началу учебного года. 
На нем присутствова
ли ветераны Великой 
Отечественной войны, 
общественность горо
да и студенты всех 
томских вузов.

Ректор ТПИ, вете
ран Великой Отечест
венной войны профес
сор И. П. Чучалин от 
имени совета ректоров 
поздравил первокурс
ников со вступлением 
в дружную семью том
ского студенчест в а, 
рассказал о его бога
той истории и тради
циях.

— Вам, студентам, 
продолжать 'эти тради
ции. В добрый путь, 
дорогие друзья! — за
кончил свое выступ
ление И. П. Чучалин.

От имени студентов 
выступил выпускник 
ТГУ А. Мерзляков.

— Сегодня вы ста
ли студентами. Надо 
полагать, что этот шаг 
сделан вами вполне 
ответственно. Не те 
ряйте верности своему 
выбору и настойчиво 
стремитесь к постав
ленной цели.

С ответным словом 
выступила студентка 
I курса ТМИ М. Ле
бедева.

— Мл с радостью 
будем продо л ж а гь 
славные традиции том
ского студенчества и 
постараемся стать хо
рошими специалиста 
ми.

Первокурсники воз
ложили цветы к Мемо
риалу, почтили память 
погибших в годы Ве
ликой Отечественной _ 
войны томичей мину § 
той молчания. Были § 
возложены цветы к |  
памятнику В. И. Ле-1  
нину.

К. ЛАРИНА. а 
НА СНИМКАХ: д
студенты ТПИ на § 
митинге; пер во- § 
курсников позд- I  
равляет рек т о р  § 
института И. П. |  
Чучалин.
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ИНЖЕНЕРЫ

Июньский (1983г.) Пленум ЦК 
КПСС поставил задачу обеспе 
чить новый, значительно более 
высокий уровень идейно-полити
ческой работы в области общест 
венных, и прежде всего экономи

ческих, наук, осуществить реши
тельный поворот к реальным пра
ктическим задачам, которые ста
вит жизнь перед нашим общест
вом.

(«Правда», 5 авг. 1983г.)

Мы все выбираем профессию. Но этот главней
ший шаг в жизни каждый делает по-разному. Кто- 
то смело и решительно, другой — неуверенно, с 
сомнениями.

И этот «другой» либо привыкает к своему делу, 
либо бросает все и начинает заново.

Обычно второму шагу предшествует жизненный 
опыт, закалка, просто взросление,

О Василии Пыхтине, первокурснике машиностро
ительного факультета, сейчас можно с уверенно
стью сказать: свою специальность «технология ма
шиностроения, станков и резания металлов» он вы
брал обдуманно, твердо. Вступительные экзамены 
сдал на твердые четверки.

Шел он к своему выбору пять лет. После школы 
приехал с дальней Чукотки в Томск. Поступил в 
ТИАСУР. Но... к учебе отнесся с равнодушием, от
числился. Мама была расстроена, когда узнала, 
что сын сменил институт на техническое училище. 
А он закончил его с отличием.

Знания прибавились в армии, где служил меха
ником в военно-воздушных войсках. Армия же вос
питала в нем ответственность, собранность. Там он 
вновь был отличником, теперь уже боевой и поли
тической подготовки. Получил рекомендацию от 
воинской части для поступления в вуз.

В Томске, не раздумывая, подал документы в 
каш институт, на МСФ.

О прежней нерадивости в учебе не может быть 
и речи, как не может быть речи о пассивности. Ва 
силия выбрали старостой группы 433].

На прощанье спросила Василия, не жалко ли 
прошедших пяти лет: ведь за это время можно бы
ло получить диплом.

— Нет, — говорит. —Лучше потерять несколь
ко лет, да выбрать дело по душе, чем служить не
любимому делу всю жизнь.

И прибавляет:
— А вообще-то, я их не потерял, многому нау

чился, да и к жизни стал иначе относиться.
В. АНДРЕЕВА.

НА СНИМКЕ: В. Пыхтин. Фото М. Пасекова.

П ОСЛЕДНИЙ ав
густовский день. 
Завтра — начало 

учебного года. На кафед
ре политэкономии — за
седание, первое, ориента
ционное.

Заведующий кафедрой 
профессор Ю. С. Нехоро
шее обращает внимание 
собравшихся преподава
телей на те проблемы, ко
торые поставил июньский 
Пленум ЦК КПСС перед 
обществоведами.

— В лекциях, на се
минарских занятиях, -го 
ворит Юрий Сергеевич, 

-надо объяснять слуша
телям, какие актуальные 
вопросы идеологической, 
массово-политической ра
боты обсудил Пленум. 
Глубокое их изучение по
может понять важность 
этих материалов, наст
роить на выполнение пла
нов, намеченных партией, 
в будущей инженерно]] 
работе.

Им, преподавателям, 
важно будет подчеркнуть 
практическое значение 
идеологической раб о т ы, 
экономической подготов
ки будущих специали
стов.

— Мы должны гото-

З А В И С И Т  

ОТ ПЕДАГОГА
РЕПОРТАЖ С ЗАСЕДАНИЯ КАФЕДРЫ

вить инженеров с солид
ными экономическими 
знаниями, хорошо умею
щих разбираться в хозяй
ственном механизме', — 
напоминает профессор.

На кафедре есть для 
этого все возможности. 
Растет квалификация ее 
кадров, их научный по
тенциал. За последние 
пять лет уровень «осте
пененных» вырос с 38 до 
50 процентов. Эта работа 
продолжается. Недавно 
защитил кандидатскую 
диссертацию В. И. Нагор- 
нов, представил работу 
в совет ио защите В. В. 
Еремин. Каждые пять 
лет преподаватели повы
шают свою квалифика
цию в ИПК. Вот и се
годня на заседании ка
федры отчитываются о 
том, что нм дала учеба, 
доцент А. И. Колмацуй, 
ассистенты И. Б. Охот
никова и Н. Ф Ревенко.

— Необходимо 'закре
пить накопленный опыт, 
—-говорит Юрий Сергее
вич,—искать новые фор
мы работы со студентами, 
потому что качество их 
знаний, как показали эк 
замены, невысокое. С 
учетом требований, по
ставленных па р т и е й, 
Минвузом РСФСР, мы 
должны повысить отдачу 
от нашей учебной, вне- 
учебной и научной рабо
ты. В частности, в выбо
ре тем будущих диссер
таций надо искать наибо
лее актуальную темати
ку. В подготовке к Все
союзному конкурсу сту
денческих научно-иссле
довательских работ обра
тить внимание на их уро
вень, добиваться более 
высокого признания

Заведующий кафедрой 
подчеркивает важность 
соблюдения дисциплины,

повышения ответственно
сти за порученное дело.

— Дисциплина, — го
ворит он, —это не просто 
своевременный выход на 
работу, это максималь
ная загрузка трудового 
дня. Необходимо пере
смотреть и организацию 
проведения научных се
минаров, темы для соис
кателей в свете сегодняш
них требований к полит
экономам.

На стене аудитории 
висит плакат, напоминаю
щий слова Ленина о том, 
что «с вопросами эконо
мической науки самым 
непосредственным обра
зом связаны важнейшие 
вопросы современной об
щественной жизни». На 
базе марксовой теории, 
ленинских идей, обобще
ния опыта создания и 
действия социалистичес
кого хозяйства обогаща
ется политическая эконо
мия социализма, возни
кают качественно новые 
задачи. Донести их до 
ума и сердца каждого 
слушателя, каждого бу
дущего специалиста, что
бы выполнение задач, 
которые ставит партия 
перед советским народом, 
стало делом всей их жиз
ни — в этом преподава
тели общественных наук 
видят свой долг и обязан
ность.

Р. ГОРСКАЯ.

ЛИПШАЯ ОТБОРОЧНАЯ КОМИССИЯ
В этом году одной из 

лучших отборочных ко
миссий признана комис
сия ХТФ.

— Члены комиссии ра
ботали исключительно 
эффективно, заинтересо
ванно, — сказал ответст
венный секретарь прием
ной комиссии института 
В. И. Андреев,—и резу
льтаты их работы гово
рят сами за себя: на 450 
мест было подано 724 за
явления. Такого не было 
последние пять лет.

Работа по набору под 
руководством ответствен
ного секретаря отбороч
ной комиссии И. Л. Хал- 
финой и ее заместителя 
Н. П. Михеевой длилась 
весь год. В этой работе 
приняли участие сотруд
ники всех кафедр. Они 
посетили школы города 
и Томского района, мно

го рассказывали об ин
ституте, его специально
стях, У многих брали 
предварительные заявле
ния. Выезжали в разные 
города нашей страны.

Начала июля члены 
приемной комиссии жда
ли с нетерпением: како
вы будут результаты 
всей этой работы?

Абитуриентов встреча
ли в красиво оформлен
ной 310-й аудитории гла
вного корпуса. Встречали 
доброжелательно, привет
ливо.

— Как детей родных, 
— говорит член отбо
рочной комиссии Н. М. 
Новикова. —Интереоова 
лись, насколько обдуман
но сделан выбор профес
сии: если кто-то сомне
вался в выборе специа
льности, — расспрашива
ли, к какой области хи
мии есть склонность, со

ветовали, на какую спе
циальность подавать до
кументы. Помогали рас
селению в общежитии и 
интересовались, как жи
вется абитуриентам. Но 
бывали и тяжелые ми
нуты. Они наступали 
тогда, когда так привет
ливо встреченные юно
ши и*девушки через день 
—другой с виноватыми 
лицами приходили заби
рать документы: решили, 
мол, на другой факуль
тет, а то и в другой вуз. 
И вновь приходилось рас
спрашивать, убеждать. 

К счастью, таких случаев 
было немного.

Члены отборочной за
нимались, конечно, не 
только приемом докумен
тов. Много времени ухо
дило на статистику. С 
нею успешно справля
лась Л. А. Чернова.

— А в общем, все на
ши сотрудники труди
лись, не жалея сил,—го
ворит И. Л. Халфина.

Ирина Леонтьевна ни
чего не рассказывает о 
своей работе, но я знаю, 
что раньше всех прихо
дила и позже всех ухо
дила из учебного корпу
са она. Зато Халфина на 
память, без запинки го
ворит все, что касается 
абитуриентов: в Томске
сдавали экзамены 449 
человек, 156 прошли по 
эксперименту, а 23 зачи
слены как медалисты.

— Мы довольны аби
туриентами, — говорит 
Ирина Леонтьевна, — в 
основном все экзамены 
сдавали хорошо, проход
ной балл — высокий, ра- 
Еен 20. Верим, что к нам 
на факультет пришло хо
рошее пополнение ’

В. ВАЛЕИКИНА.

✓

Практика в Кузнецком А ла та уС ОРСКОЕ молибде- 
нэзое месторожде
ние расположено 

на восточном склоне Ку
знецкого Алатау в преде
лах Батенезского кряжа, 
в 150 километрах от ба
зы практики студентов 
ТПИ.

На основании догово
ра о научном сотрудни
честве нашего института 
с Сорским ме д н о -  
молибденовым комбина
том сотрудниками кафед
ры ведутся работы по ис
следованию электрофизи
ческих . характеристик, 
электромагнитного излу
чения горных пород и ми
нералов. Вместе с нами 
студенты изучают элек
тропроводность, термолю- 
минесценцчю и электро
магнитное излучение при 
нагревании пород, ведут 
термографический а н а-' 

лиз, определяют темпе
ратуру минералообразо- 
вания и рудоотложения 
электрофизическими ме
тодами, исследуют меха
низм генерирования эле
ктромагнитных импу л ь- 
сов в образцах. Нередко

они решают некоторые 
проблемные ситуации.

Во время практики 
студентам был прочитан 
цикл лекций по методам 
поисков и разведки ме
сторождений полезн ы х 
ископаемых. Этот пред
мет студенты группы 
2300 будут изучать в но
вом учебном году.

Для знакомства с гео
логией района сделано 
два маршрута к место
рождению. Один марш
рут охватывал месторож
дение с северо-востока, 
второй связывался с ос
мотром геологической 
обстановки юготпэдной 
окраины карьера.

Геолог рудника В. В. 
■Потоцкий показал студен
там карьер, ознакомил 
их с геологией месторож
дения, техникой добычи 
руды. Большое впечатле
ние на студентов оказали

новая техника транспорт 
тировкн руды, буровые 
установки по проходке 
взрывных скважин. В, В. 
.Потоцкий познакомил 
студентов с ведением гео
логической документации 
на руднике, подробно ос
ветил задачи и обязанно
сти, стоящие перед геоло
гами.

Студенты отобрали об
разцы руд, которые мо
гут им понадобиться в 
подготовке курсового 
проекта по минералогра 
фии. Большой интерес у 
студентов вызвали резу
льтаты еопоставл е н и я 
геологических мето д о в 
поисков слепых рудных 
тел на периферии место
рождения с биолокацион
ным, который освоили 
геологи рудника.

Биолокационным мето
дом был прослежен и 
откартирозан разлом на

южном участке место
рождения, определена 
глубина залегания сле
пых рудных тел на уча
стке. Биофизические ано
малии были прослежены 
бурением. Каждый сту
дент из группы прошел 
с рамкой н проверил свои 
способности по регистра
ции биофизических ано
малий. Этот метод широ
ко используется на руд
нике для определения 
сортности руды после 
массовых взрывов. Произ
водительность его намно
го выше всех остальных 
геофизических методов, а 
эффективность довольно 
высока, если измерения 
ведет опытный оператор.

Главный геолог Сор- 
ского комбината канди
дат геолого-минералоги
ческих наук Ю. М. Стра- 
гис рассказал о перспек
тивах комбината по добы

че и переработке руд. 
Студег гам была предо
ставлена возможность де
тально ознакомиться с 
техникой ч технологией 
проходки разведочных 
скважин. Они посетили 
буровые вышки, где на
чальник разведочной пар
тии рудника В. Б. Буш- 
кин подробно осветил за
дачи коллектива по до
разведке * месторождения, 
показал снаряд, скон
струированный в партии 
для отбора шламовых 
проб при шарошечном 
бурении и дающий нема
лый экономический эф
фект при бурении.

Главный геолог В. К 
Колдрин рассказал об 
особенностях документа
ции керна осадочных по
род, показал паспорта 
скважин и привел приме
ры документации отдель
ных скважин, керн кото
рых хранится в складах.

Руководитель практи
ки от института прочитал 
лекцию о проблемах гео
логии и успехах геофизи
ческих и петрофизичес
ких исследований.

Группа 2300 — друж
ный коллектив. Назна
ченный старшим В. Ак- 
танов отлично справился 
со своими обязанностями. 
Но следует обратить вни
мание на недостаточное 
знание студентами сани
тарных правил жизни в 
полевых условиях и не 
всегда бережное отноше
ние к природе.

Студенты успешно за
щитили отчеты, которые 
они написали в процессе 
практики. Теоретические 
знания, практический 
опыт ведения геологораз
ведочных работ, получен
ные на практике, знаком
ство с передовыми науч
ными идеями в области 
геологии помогут сту
дентам в их дальнейшей 
учебе и работе на произ
водстве.

В. САЛЬНИКОВ, 
руководитель прак

тики.



7 сентября 1983 года. :«ЗА КАДРЫ» 3

1 Л Е К Ц И Я .
Диктант с кафедры или

У ТРО. Начались 
лекции. Из-за при
открытых дверей 

слышны голоса препода
вателей. Вот из-за одной 
из них слышится, как 
лектор объясняет что-то 
из высшей математики, 
из-за другой — разговор 
о кристаллических обра
зованиях, из-за третьей 
звучит английская речь. 
Идет великий процесс 
познания, и преподавате
ли вкладывают в лекции 
не только знания, но и 
всю свою душу.

Лекция — одно из 
главных средств обуче
ния и воспитания в вузе. 
Лектор вводит студента 
в конкретную научную 
область, отражая не толь

ко современное состоя
ние науки, но и го, чего 
еще нет в учебниках и 
учебных пособиях, что яв 
ляется спорным, дискус
сионным.

Может быть, ты, перво
курсник, сразу не суме
ешь правильно оценить, 
какой лектор лучше: тот, 
кто почти диктует мате
риал, чтобы его удобнее 
было записывать, или тот, 
кто требует быстрой ре

акции, заинтересованно
сти своих слушателей.

Прислушайтесь к по
лезному совету академи
ка Р. 3. Сагдеева, указа
нному в статье «Откры
тия, которые нас ждут»: 
«Хочу предостеречь от 
ваших ошибок, — пишет 
он.—Как часто мы, млад
шекурсники, во с х' и щ а- 
лись, когда профессор, 
стоя на кафедре, букваль
но диктовал нам лекцию. 
И как разочарованы бы
вали импровизацией лек
тора, который часто по
правлял себя, делал па
узы, чтобы на ходу об
думать мысль...

Мы не сразу поняли, 
что нас таким образом 
вводят в творческую «ла
бораторию». Не сразу на
учились мы понимать, 
уважать людей, которые

учили нас думать».
С развитием науки ус

ложняются и задачи ву
зовской лекции. Она все 
больше носит проблем
ный характер. Препода
ватель знакомит студен
тов с нерешенными проб
лемами своей науки, при
влекает их к самостоя
тельному анализу науч
ных фактов, к сопостав
лению райличных точек 
зрения и умению делать 
выводы. Он обучает их 
правильному подходу к 
решению проблемных си
туаций.

Ты понял, почему надо 
обязательно ходить на 
лекции? Да, лекция явля
ется самым экономным 
путем овладения знания
ми. За два академичес
ких часа ты можешь по
лучить такую сумму зна

ний, на которую один по
тратил бы в 5, а то и в 
20 раз больше времени. 
Это проверено. Но при 
этом лекции обязательно 
нужно записывать. Не 
надейся на лекции това
рища. Он мог чего-то не 
понять, ошибиться, не 
записать того, что нужно 
было, наконец, у вас мо
жет быть разный уровень 
подготовки, мышления. 
«Незаписанная мысль, — 
говорил, Д. И. Менделеев, 

— потерянный клад». 
Запись лекции способст
вует и поддержанию вни
мания. Когда читаешь, 
нередко думаешь о чем- 
то постороннем, но когда 
пишешь — мысли твои 
здесь, запись лекции по
могает лучшему запоми
нанию матесиала, боль
шей сосредоточенности.

диалог?
Студент, который не пи
шет, а только слушает, 
быстрее устает, отвлека
ется.

Что и как надо запи
сывать?

Прежде всего, дату, 
название темы, план лек
ции и рекомендованную 

литературу, если препо
даватель называет ее в 
начале лекции. Подчерк
ни и выдели их цветным 
карандашом, чернилами.

Целесообразно остав
лять на странице боль
шие поля, чтобы можно 
было делать дополнения 
из учебников и книг, а 
также записывать свои 
соображения.

Лучше выделять и за
писывать основные науч
ные факты, формулы, 
правила, выводы и обо
бщения, вести запись чет

ко, разборчиво, приме
нять доступные сокраще
ния слоз, условные зна
ки.

Умелая запись лекции 
— это только начало ра
боты над курсом. К со
жалению, некоторые сту
денты добросовестно за
писывают лекции, но до 
начала сессии з них не 
заглядывают. Над лекци
ями надо работать и не 
один раз. Первый про
смотр желательно сде
лать в тот же день, ког
да все, о чем говорил 
лектор, еще свежо в па
мяти. Надо заполнить 
пропуски, дополнить не
записанные примеры. 

Затем запись просмат
ривается еще раз, когда 
идет изучение учебной и 
конспектируется дополни
тельная литература.

Лекция является ис
ходным этапом в овладе
нии научными зйайиями. 
Содержание лекции дол
жно подводить студента 
к самостоятельному обду
мыванию материала, к 
работе с учебником.

К. КЛИМАНСКАЯ, 
доцент кафедры ис

тории КПСС.

ЗА ОТЛИЧНЫЕ 
УСПЕХИ

Большая группа препо
давателей и научных ра
ботников института на
граждена 'нагрудным зна
ком высшей школы 
СССР «За отличные ус
пехи в работе». На сове
те института знаки были

вручены докторам наук 
В. А. Дмитриенко, Л. Н. 
Ульянову, профессорам 
В П. Лопатчнскому, Г. А. 
Сипайлозу, доце н т а м 
В. В. Евстигнееву, В. М. 
Высоцкой, Л. И. Киселе
ву, Т. Б. Глумовой, М. Г. 
Сесюниной, Г. М. Касси
рову, А. А. Дульзону, 
В. В. Литзаку и другим. 
Значительной части на
гражденных знаки вручат 
на факультетах и в НИИ.

ОНИ ПОСТУПАЮТ 
НА ЗАОЧНЫЙ

ДОКУМЕНТЫ

АЛЕКСЕИ МАКЕ К О 
Меето работы — аэро
порт Среднего Васюгана, 
радиотехник. В 1980 го
ду с отличием окончил 
Омское летно-техничес
кое училище граждан 
ской авиации. Избранная 
специальность — «авто
матика и телемеханика»

Из характеристики: 
«За время работы пока
зал себя технически гра
мотным, знающим свое 
дело специалистом. Об
служиваемые им радио
технические средства ра
ботают безотказно. По
стоянно повышает свои 
знания. Чуткий, отзыв
чивый товарищ, отличный 
организатор. Кандидат в 
чг<ены КПСС. Комсо

мольцы аэропорта избра
ли его своим секретарем. 
Неоднократно поощрял
ся командованием Колпа- 
шевского авиапреднрия- 
тия и администрацией 
аэропорта».

ЮРИИ СЕРДОВ—эле
ктрослесарь Ведовского 
цинкового завода. Его 
трудовой стаж — 5 лет, 
за плечами служба в ар
мии, оконченное с отли
чием профтехучилище, 
где он получил специаль
ность электромонтажни
ка. Юрий решил продол
жить свое образование в 
нашем институте по спе
циальности .«электричес
кие станции».

Из характеристики: 
«Показал себя добросо
вестным работником, охо-

РАССКАЗЫВАЮТ

тно вникающим в техно
логию цеха, в работу обо
рудования. Активно уча
ствует в общественной 
жизни цеха».

Произво д с т в е н н ы й 
стаж коммуниста АЛЕК-/ 
САНДРА ГАТАРНИКО- 
ВА — 17 лет. Он — ин
женер АСУ Кемеровско
го производственного объ
единения «Азот», окон
чил с отличием Вильнюс
ское радиотехническое 
училище по специально
сти «электронно-вычисли
тельные машины, прибо
ры и устройства». Посту
пает на специальность 
«автоматика и телемеха
ника».

Цз характери с т и к и : 
«Проявил себя техничес
ки грамотным, инициати
в н ы м  с п е ц и а л 11- 
стом, отличным товари
щем. Член ДНД. Свои 
обязанности выполни е т 
добросовестно, постоянно 
совершенствует свои тех
нические и идейно-поли
тические знания. Окончил 
курсы повышения квали
фикации».

Несколько личных дел 
абитуриентов заочного 
электротехнического фа
культета... У всех — лю
бимая работа, прочное по
ложение, авторитет, не 
плохие заработки. Но ес
ли спросить — что заста
вило их продолжить свое 
образование, ответ будет 
один: «Жизнь».

А. КУЗНЕЦОВА.

НА СНИМКЕ: идет трии у червокурсни предметом графики чертательиой геомет 
первая лекция по на- ков АВТФ. Знако- старший преподана- рии Г. С. Котова,
чертательиой геоме- мит студентов с тель кафедры на- Фото М. Пасекова.

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В КОМСОМОЛЕ

ГРУППА -  ЦЕНТР КОМСОМОЛЬСКОЙ РАБОТЫ
Не за горами отчетно- 

выборная кампания в 
комсомольских организа
циях института. Особен
но трудной она будет у 
первокурсников, ведь им 
впервые предстоит выби
рать комсорга — челове
ка, от которого зависит, 
будет ли в группе обста
новка взаимопонимания, 
товарищеской поддержки. 
Основные надежды коми
тет комсомола института 
возлагает на тех перво
курсников, кто прошел 
школу производства, от
служил в рядах Совет
ской Армии, имеет опыт 
комсомольской, общест
венной работы, на моло
дых коммунистов:

Чтобы сделать выбор 
правильно, хочется дать 
несколько полезных со
ветов.

Комсомольские собра

ния проводятся обычно 
после «картофельной кам
пании». В Фоле проявля
ются организаторские 
способности, пусть луч
шие из лучших станут 
лидерами группы. Поэто
му стоит внимательнее 
присматриваться к своим 
товарищам, самим прояв
лять инициативу и сме
калку.

А если выбор уже сде
лан, и ты избран комсор
гом,. не забудь, что от 
твоего поведения, приня
тых решений зависит 
очень многое и особенно 
е период становления 
группы как коллектива.

Комсомольский вожак 
должен жить помыслами 
и чаяниями коллектива, 
поэтому необходимо хо
рошо знать своих комсо
мольцев, чем они интере

суются, что их заботит, а 
может быть, кому-то из 
них нужна помощь. Хо
рошим помощником здесь 
являются личные беседы 
комсорга с каждым ком
сомольцем/ членом сту
денческой группы.

Если у тебя возникают 
проблемы, которые ты 
не можешь решить само
стоятельно, смело выно
си их на коллективное 
обсуждение. Помни, что 
тебе всегда помогут ком
сомольское бюро специа
льности, комитет ВЛКСМ 
факультета, института.

Ежегодно активисты 
ТПИ встречаются с ком
соргами в школе комсо
мольского актива Посе
щение занятий этой шко.- 
лы входит з круг непо
средственных обязанно
стей комсорга, Школа по
может дать ответы на

многие вопросы, возни
кающие в процессе рабо
ты комсорга и комсомоль
ской организации груп
пы.

Первым серьезным ис
пытанием для комсорга 
будет проведение в сентя
бре — октябре годовой 
сверки членов ВЛКСМ. 
Комитет комсомола инсти
тута желает тебе, 
комсорг, успешно выдер
жать и этот экзамен.

Хочется верить, что но
вое пополнзние студен
тов-политехников достой
но продолжит и приумно
жит славные традиции 
старейшего сибирского 
вуза.

В. ДАННЕКЕР, 
заместитель секре

таря комитета
ВЛКСМ по орг

работе.

Б е с ц е н н ы й  дар б и б л и о т е к и
Научно-техническая би

блиотека института при
готовилась к приему чи
тателей. В залах чисто и 
уютно, везде много цве
тов. Каждый читальный 
зал и абонемент органи
зовал тематические вы
ставки книг. Почти два 
миллиона экземпляров 
ждут вас, друзья! Ждут 
книги, каталоги, которые 
все лето «прихорашива
лись» и редактировались 
ловкими руками библио
текарей. Каталог — это 
стержень библиотеки. На

занятиях по библиогра
фии мы научим перво
курсников использовать 
их, чтобы без особых за
труднений находить нуж
ные издания. От студен
тов же ждем бережного 
отношения к книгам.

Добро пожаловать в 
нашу библиотеку! На 
первом этаже расположе
ны абонементы. Учебни
ки вы можете получить в 
абонементе учебной лите
ратуры. Научные изда
ния — в абонементе на
учной литературы. На

втором этаже для вас 
открыт читальный зал. 
Под рукой будут все не
обходимые учебники, ла
бораторные работы.

Библиотека р аб о тает  
все семь дней в неделю 
(кроме последней пятни
цы каждого месяца). Ж е
лаем всем вам успехов в 
учебе, а мы будем спо
собствовать в полной ме
ре этим успехам,

Е. ВЛАСОВА, 
заведующая сектором 

НТВ.

ПЕРЕДАЧИ
«РАДИО-ТПИ»
Четверг, 8 сентября 

«Гренада» — вы
пуск для первокурс
ников.

Понедельник,
12 сентября 
Информаций н н ы й 

дневник «Вчера, се
годня, завтра».

Отчеты и выборы в 
комсомоле.

Политехи и к и на 
сельхозработах.

Спортивно-трудовое 
лето. Радиорассказ о 
работе сборной лыж
ной команды институ
та в Выгодянеком рай
оне Одесской области*



ЗАЧЕТКА ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА

ОПЕРАЦИЯ «САМО 
ЛЕТ».

Веселую историю рас
сказала мне мастер стро
ительного участка, самая 
строгая женщина в посел
ке, Варвара Федоровна 
Демидоза.

Сидела она вечером в 
балке (ее дом студенты 
ремонтировали), програм
ма по телевидению уже 
закончилась, стемнело, а 
голоса стройотрядовцев 

все еще раздавались. 
Только слова были каки
ми-то непривычными:

В КРАЮ БОЛЬШОЙ РАДУГИ

бригадир М. Ганжелюк.
Проявил себя «Север» 

и в сдаче норм ГТО. В 
День физкультурника 
провели з отряде спарта
киаду. Результат: 5 золо
тых и 8 серебряных знач
ков зафиксировал пригла
шенный на состязание 
для верности и справед
ливости учитель физкуль
туры сельской школы.

НАДОЛГО ОСТАНЕТ
СЯ В ПАМЯТИ

Быстротечно стройот
рядовское лето. Незамет
но пролетело два меся
ца. Но долго будут .вспо
минать ребята свою «Це
лину». Песни, которые 
трогали за душу, когда 
их пел Игорь Никитин, 
сидя у ' вечернего костра. 
В те минуты каждый ду

ПО БРИГАДНОМУ 
ПОДРЯДУ

О том, как жили и ра
ботали политехники в од
ном из отдаленных по
селков Каргасокского 
края—Неготке, — я уз
нала еще в самолете, 
разговорившись с мест
ными жителями. Студен
ты здесь впервые, и, ви
димо, поэтому встретили 
их настороженно: не сра
зу был найден общий 
язык с представителями 
Неготской конторы стро
ительного участка, да и 
сельчане первое время 
обходили лагерь сторо
ной.

Но бойцы студенческо
го строительного отряда 
привыкли делом доказы
вать свое звание. Не про
шло и месяца, как элек
тромеханики ударной ра
ботой разрушили ' стену 
недоверия. А занимались 
здесь студенты делом 
привычным — капиталь
ным ремонтом домов. Три 
бригады во главе с опыт
ными бригад и р а м и  
А. Лысенко, Е. Шутовым, 
М. Ганжелюком перекры
ли крышу школы и дет
ского сада, отремонтиро
вали четыре дома. Не
просто это было. Сейчас 
смотришь на обновлен
ные дома,' и, кажется, 
проще было построить но
вые. Студенты меняли 
венцы, поднимали дома 
на домкратах и перести
лали полы, выкапывали 
погреба и пристраивали 
веранды. Село неболь
шое — каких-нибудь 50 
домов, а сейчас к ним 
прибавится еще один — 
двухквартирный, улуч

шенной планировки, тоже 
сделанный руками поли
техников. А если учесть, 
что частенько не хватало 
пиломатериалов — к Не
готке мало подъездных 
путей — и инструменты 
приходилось ремонтиро
вать самим, то можно 
уверенно сказать: темпы, 
с которыми работали бой
цы ЛССО «Север», до
вольно высокие.

За короткие летние 
месяцы студенты стали 
своими в этом северном 
районе.И, как бы оправ
дываясь за прежнее недо
верие, потянулись в ла
герь жители поселка: 
женщины несли к студен
ческому столу грибы и 
ягоды, которыми так бо
гат этот край, в жаркие 
дни готовили душистый 
хлебный квас.

ПОЖАР
Это случилось под ут

ро, когда Неготку плот
но окутывал тягучий пар
ной туман. В одном из 
дворов загорелась летняя 
кухня. Тлела незаметно 

для хозяев и вдруг от ду
новения ветра вспыхнула 
в один миг. Зов о помо
щи донесся до лагеря. 
Раздалась команда: «По
дъем!», — и еще не ус
певшие как следует отой
ти . ото сна ребята броси
лись на помощь. Брига
диры подавали четкие 
команды, умело расстав
ляли бойцов. С бедстви
ем справились в несколь
ко минут. Помощь подо
спевшего пожарника бы
ла уже не нужна. С чув
ством выполненного дол
га отправились студенты 
в этот день на работу.

«оолт», «винт», «кры
ло»... Удивилась женщи
на, но решила, что утро 
вечера мудренее. И не 
ошиблась.

Яркое северное солн
це рассеяло все загадки. 
Во дворе детского сада 
расступившийся ту м а н 
обнажил и болты, и вин
ты, - и крылья любовно 
выпиленного... самолета.; 

Вот такой подарок сдела
ли бойцы ЛССО «Север» 
детворе. А двое качелей 
они поставили во дворе 
садика еще до этого. Ма
лыши радовались —мож
но сесть в кабину и по
мечтать, как взлетел бы 
над родной Неготкой и 
помахал бы крыльями 
сельчанам этот самодель
ный самолет,

«А НУ К А, ПАРНИ!»
Веселый спортивный 

конкурс провели в День 
строителя парни из отря
да «Север». Они состяза
лись в силе, ловкости, 
смекалке и сноровке.' 

После всех испытаний по
бедителем был признан

мал о своем: кто-то вспо
минал дом, '• кто-то сочи
нял пись,мо любимой, 
кто-то планировал пред-1 
стоящий рабочий день.

А вокруг полыхали 
зарницы и падали звез
ды. Тишина, ночь и лю
бимая студенческая пес- 

,ня.
И радуги... Такие бы

вают только здесь, на се
вере, —яркие, семицрет-' 

ные.
А в Неготке, в домах, 

построенных студентами, 
будут жить люди. Шум
но войдут в квартиры 
новоселы, будут суетить
ся, переставляя мебель, 
будут носиться по ком
натам ребятишки...

Г. ВЕНДЕЛЕВА. 
Каргасокский район. 
НА СНИМКАХ: за 
установкой -  коробки 
дверей бригадир Е. 

Шутов. А, Бородин 
и А; Лысенко на! под
готовке материала 

к ремонту домов.

Фото автора.

выполняя
ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ

ПРОТ РЯММУ
Плодотворно трудился 

коллектив института, вы
полняя поставленную 
партией Продовольствен
ную программу. За лето 
студенты и . сотрудники 
ТПИ заготовили кормов 
для общественного живо
тноводства 11835. тонн в 
пересчете на реленую 
массу. Были сформирова
ны вахтовые отряды. Ра
ньше всех справился с 
гаданием коллектив УНК 
«Энергия». Успешно вы
полнили намеченные пла
ны остальные УНК и 
УНПК «Кибернетика» с 
прикрепленными к ним 
подразделениями. Хоро
шие отзывы Тегульдет- 
ского райкома КПСС 
и сельских тружеников 
получил институт о рабо
те студентов-Пятикурсни- 
ков и преподавателей ка
федры военной подготов
ки. Успешно поработали 
в совхозах наш транспор
тный отдел, механизато
ры и сварщики. Трудо
вой коллектив институ
та награжден Почетной 
грамотой обкома КПСС и 
областного комитета на
родных депутатор. Благо
дарственными грамотами 
горкома КПСС и город
ского комитета народных 
депутатов награждены 
все три НИИ и УНПК 
«Кибернетика».

Началась уборка уро
жая зерновых, картофе
ля и овощей. На поля 
области выехали студен
ты II курса. Постепенно 
все студенты примут уча
стие в уборочных рабо
тах. Институту дано за
дание убрать 654 гекта
ра картофеля и 20 гек
таров моркови. Кроме 
того, мы должны зало
жить картофель и овощи 
на томских базах, обеспе
чить этими необходимы
ми продуктами столовые 
института — подготовить 
собственное овощехрани
лище. На строительство 
сельскохорлйст в ел  я ы х 

объектов выезжают тре
тьекурсники АЭМф. Вуз 
будет вести монтажные 
работы на возведении

кормоцеха в селе Турун- 
таево.

Ваш корреспондент 
связался по телефону с 
рядом хозяйств области.

Сообщает заместитель 
начальника Томского рай- 
сельхозуправления Г. А. 
Маслова:

-— Студенты МСФ и 
ТЭФ работают в «Корни
ловском», «Кандинском» 
и «Молодежном» совхо
зах, в ОПХ имени Сидо
ренко, на Малиновском, 

хлебоприемном пункте — 
засыпают семенной фонд. 
Ребята трудятся по-удар
ному. В О ИХ политехни
ки, кроме того, ремонти
руют животноводческие 
помещения.

В Кривошеино трубку 
поднял начальник рай- 
сельхозуправлания В. С. 
Вдовик:

— У нас в районе на 
уборке зерновых в сов
хозах «Кривошеинский», 
«Белостокский», «Воло- 
динский» работают сту
денты ЭФФ. В совхозе 
им. Свердлова политехни
ки работают на заготовке 
кормов.

В Подгорном мы гово
рили с начальником от
дела кадров Чаинского 
райоельхоаупра, в л!е н и я 

И. 3. Масловым:
— В районе набирает 

темпы уборка хлебов. 
Студенты ЭЭФ и ХТФ 
трудятся в совхозах им. 
60-летия СССР, «Чаин- 
ском», «Северном», в ос
новном на зерносушил
ках.

Начальник Кожевни- 
ковского райсальмозугг- 
равления Н. А. Цалко со
общил:

— Мы довольны свои- 
ими помощниками. Хоро
шо работают политехни
ки во всех пятнадцати 
хозяйствах района на под
работке и погрузке зер
на, на уборке овощей. 
Особенно успешно идет 
работа в совхозе «Аван
гард». Живут ребята на 
полевых станах и всегда, 
даже в ночное время, 
принимают поступающее 
с полей зерно.

А. БОГДАНОВА.

НА ПРОВЕРКЕ — ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

ПОСМОТРИМ
ПО-ХОЗЯЙСКИ
Все общежития были 

сданы комиссии с поло
жительными оценками. 
Действительно, ремонт 
проведен большой

Но давайте придирчи
во, по-хозяйски посмот
рим на некоторые строе
ния. Внешний вид обще
житий ФТФ, ХТФ и ГРФ-. 

производит не совсем 
благоприатное впечатле
ние: недостает рам, не 
застеклены окна. У об
щежития АЭМФ со дво
ра из-под окон первого

этажа вываливаются кир 
пичи.

Не отремонтированы 
многие комнаты, в неко
торых, особенно на ГРФ, 
обнаружены свалки мусо
ра. Виноваты в этом как 
ремонтные бригады, так 
и сами студенты, не сдав
шие в порядке свое жи
лище перед отъездом. А 
студенты ГЭФ, въехав в 
отремонтированное обще
житие, в первые же дни 
устроили настоящий раз
гром в комнатах 236, 
518 и 526.

Заселение первокурс
ников прошло с больши
ми трениями. Деканат 
МСФ, например, не под
готовил своевремен н о 
приказы о вселении.

В общежитиях еще нет 
ни подъема, ни отбоя. 
«Брожение/, как говорят 
студенты, идет до 3 —-4 
часов утра. Группа НК 
полагает, что студенчес
ким советам и профкому 
надо привести общежи
тия в надлежащий вид, 
чтобы в них сталю тепло 
и уютно, наладить орга- 
низационну'.ю работу. По
рядок во всем, забота о 
быте обеспечат нормаль
ные условна для учебы и 
жизни студентов.

Л. ИВАНЧУРА, 
председатель группы 
народного контроля 

института.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ

П О С Л Е  Р Е М О Н Т А
В прошлом году в на- после которого нужны до

шей общежитии по Усо- полнительные работы: в
ва, 13 проводили ремонт, душезой комнате встав

лена одна рама, вторую 
«забыли» вставить, на 
первом этаже убрали теп
лую входную дверь да 
так и не вставили; ре
монтировали крышу, но

Фото М. Ласекова,«УЛОВ» ГРИБНИКА. <

она вновь протекает 
комнатах '62, 83, 73, 74, 
70, 64, 65, на кухне. Не 
сделана также электро
проводка в душевой.

В апреле мы обрати
лись с заявлением в

в Ж КО, нам пообещали ле
том устранить все. недо
делки. Лето прошло, но 
ничего не изменилось.

Г. ГРИНЬКОВА,
Н НОВИКОВА,

Л. ЧАЙКОВСКАЯ 
и другие, 

всего 9 подписей.
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